

Traslado de restos:

## Escritor Baldomero Lillo descansa en Lota

Escolares pusieron la nota cálida en la acogida que dio la ciudad minera al famoso cuentista de los dramas del carbón.

PILAR ESPINOSA

**LOTA.**— Hugo Lillo recuerda que de pequeño se sentía orgulloso cuando en el colegio los profesores hablaban del famoso escritor Baldomero Lillo y cuando leer sus obras era parte de las tareas escolares. Era su abuelo y, aunque no lo conoció, creció escuchando a su padre, recordándolo y relatándole historias de las minas lotinas.

Ayer llegó a Lota junto a sus hermanos Emilio y Ramón, acompañando los restos del abuelo en su regreso al territorio donde nació el 6 de enero de 1867. “Es el ciclo natural de la vida volver a nuestra cuna y esto se lo debíamos a él”, dijo al iniciar este último viaje que puso nuevamente a Lota en el tapete del debate nacional como hace casi un siglo cuando publicó “Sub Terra”, una de sus obras más conocidas.

La insólita disputa que enfrentó a las comunas de San Bernardo y Lota, iniciada en noviembre pasado, se dirimió judicialmente. La familia dispuso el traslado para que Baldomero Lillo, como patrimonio de la zona minera, pudiera seguir sirviendo a la ciudad donde nació hace 135 años.

Quizás fue la sentencia de la Corte Suprema que reconoció el derecho de la familia a disponer el lugar del descanso final del escritor la que aplacó los ánimos.

Porque San Bernardo, que había arañado defendiendo con todo, lo despidió como se merecía: soberanamente y con respeto.

En Lota no hubo mucho entusiasmo para recibarlo. Sólo centenares de escolares que salieron a saludar su paso en el frontis de sus escuelas pusieron la nota cálida.

Las personas adultas, los ex mine-

ros a quienes retrató magistralmente, salvo contadas excepciones, no respondieron ni al sonar de las sirenas ni al tañido de las campanas que anuncianaban el paso del cortejo por las calles de Lota Alto y Lota Bajo en un recorrido que tardó dos horas y media desde que el avión aterrizó en el aeropuerto de Talcahuano hasta el cementerio, en un trayecto de 45 kilómetros que recorrió escoltado por catabáticos, bomberos y scouts de Lota.

Para el escritor Volodia Teitelboim, un autor que se leyó con igual interés un siglo después es un ade-

lantado a su época. El porque de la indiferencia de la comunidad para recibirlo se explica en la reflexión de Juan Osés, que durante 17 años trabajó como minero del carbón y desde hace 12 está “reconvertido” como comunicador social. “Aunque no hay minero que



SAN BERNARDO LO DESPIDIE.— La comunidad sambenediniana dijo adiós con respeto a los restos de Baldomero Lillo, dejando atrás la disputa con Lota.

Baldomero Lillo, quien murió el 10 de septiembre de 1923 en San Bernardo, es un escritor clásico en Chile y sus obras son lectura obligada de los escolares.

## Escritor Baldomero Lillo descansa en Lota [artículo] Pilar Espinosa

Libros y documentos

### AUTORÍA

Espinosa, Pilar

### FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Escritor Baldomero Lillo descansa en Lota [artículo] Pilar Espinosa

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile